



Centro de Estudios Internacionales para el Desarrollo

[www.ceid.edu.ar](http://www.ceid.edu.ar) - [admin@ceid.edu.ar](mailto:admin@ceid.edu.ar)  
Buenos Aires, Argentina

# UN ACERCAMIENTO AL CONFLICTO RELIGIOSO ENTRE EL ISLAM Y EL CRISTIANISMO EN EGIPTO

04/01/2012

***Pedro Alfonso Mederos\****  
***Abi Menéndez Orozco***



## **Introducción**

La religión es un reflejo particular de las relaciones de los hombres tanto en la sociedad primitiva como en las demás, esclavitud, feudalismo, capitalismo, donde estas se encontraban bajo el dominio de fuerzas exteriores a ellas, que no conocían y por consiguiente no podían dominar y hacia las cuales experimentaban una especie de misterio al cual tenían que buscar solución. La respuesta estaría en la religión. En

---

\* *Universidad de La Habana, Cuba.*

este sentido desde el punto de vista sociológico, la religión es una de las representaciones que los hombres se hacen del mundo y de si mismos, específicamente, la representación que hace referencia a lo sobrenatural.

Por tanto es percibida la religión como un hecho social, observable y colectivo. El sociólogo debe de ser indiferente al problema de la existencia o no de un dios, la sociología no puede servir para hacer la apología de la religión ni por fundamentar el ateísmo, lo importante debe de ser estudiar la dimensión social de esa realidad que es la religión. Para explicar la génesis y el funcionamiento de las formas religiosas no es necesario el estudio de la realidad social y la vida de los actores sociales.

Todas estas reflexiones sociológicas asido un buen intento, teniendo en cuenta el contexto social, para dar a conocer la sociología como una ciencia, así como para unir teoría e empírica en un esfuerzo común. Donde estos análisis religiosos que he presentado describen el carácter litúrgico de la religión con sus ceremonias, significados y tabúes, es como un código moral y jurídico integrado en el modelo de organización de la vida privada y pública de cada gestor social.

En este trabajo se expone una breve panorámica de las dos creencias fundamentales en la nación egipcia y como esto ha influido en los modos de vidas, teniendo un impacto dentro de las relaciones sociales de este país.

## **Desarrollo**

El interés por la influencia religiosa en los modos de vida de las personas, ha sido de gran importancia para muchos investigadores sociales, ya que la variable "religión" es una variable sociológica muy analizada por su gran amplitud dentro del marco social. De ahí es que se derivan una serie de estudios con amplitud y gran calidad, lo que ha hecho posible el balance del conocimiento acerca de la influencia o falta de esta en términos de la existencia social.

La variedad de creencias y rituales religiosos no es limitada puesto que cada cultura ha elaborado un sinnúmero de actos ceremoniales de acuerdo con los diferentes contextos históricos e identidad nacional. La religión depende no solo del conjunto de condiciones en que se describe la vida de las personas, sino también de las formas políticas peculiares y culturales.

El núcleo central de la evolución religiosa es el propio sistema de símbolos que la conforman, eso es lo que le da la capacidad a la religión para proporcionar ideales y modelos para nuevas líneas de desarrollo social. Dichas líneas aumentan a medida que es mayor la diferenciación simbólica individual y social.

Para poder operar, todo individuo o grupo necesita una definición que recoja el ambiente en el cual el individuo se desenvuelve. Esa definición con el sistema que compone el conjunto de relaciones sociales del individuo, conforma la concepción de identidad, que es necesaria en las diferentes facetas que atraviesa el sujeto para dar respuesta a todos los daños sufridos.

La concepción a la que hemos hecho referencia es capaz de hacer frente a situaciones diversas, donde no es preciso que estas sean cognoscitivamente adecuadas, sino motivaciones significativas. Esto es lo que le corresponde precisamente a la religión, dar una respuesta a través del conjunto de símbolos que la componen para así establecer en los hombres motivaciones y estados de ánimos que sean duraderos estableciendo el orden general de su existencia. Por tanto es de gran importancia la religión en el accionar social como en la motivación del sujeto, que puede estar determinada por fuerzas no racionales, viéndose la capacidad de la religión de actuar como moderadora de esas fuerzas e inclusive de crear formas radicalmente nuevas.

En el caso particular de Egipto hay que ver el antagonismo existente entre el cristianismo y el islamismo. El islam es la religión oficial, y casi un 90% de egipcios son musulmanes suníes.

El Islam es una religión monoteísta abrahámica cuyo dogma se basa en el libro del Corán. Para sus creyentes no hay más Dios que Alá, y Mahoma es el mensajero de Alá.

Según el Vaticano, el islam (conjuntamente con todas sus ramificaciones) es la religión más extendida del mundo, ya que recientemente ha superado al número de católicos y protestantes.

El islam se inició con la predicación de Mahoma en el año 622 en La Meca (en la actual Arabia Saudita) y bajo el liderazgo de Mahoma y sus sucesores, el islam se extendió rápidamente.

La doctrina islámica tiene cinco pilares en su fe, que forman parte de las acciones interiores de los musulmanes.

Los pilares principales son:

1. La profesión de fe, es decir, aceptar el principio básico de que sólo hay un Dios y que Mahoma es el último y más importante de sus profetas.

2. La oración.
3. El *zakat* o azaque (traducido a veces como *limosna*), es decir, compartir los recursos con los necesitados.
4. El ayuno en el mes de ramadán.
5. La peregrinación a la Meca (para quien pueda) al menos una vez en la vida.

En el islam cada miembro de la sociedad tiene un conjunto de derechos y deberes. A todo ser humano que acepta esta religión se le exige que oriente su vida de acuerdo con estas reglas.

La prohibición más seria en el islam es considerada como politeísmo (en árabe: *شرك* *shirk*) y los actos siguientes son considerados como tal: tomar intermediarios ante Dios, suplicarle a los profetas, muertos o santos; las supersticiones, utilizar amuletos, piedras o talismanes para alejar el mal; sacrificar para otro que no sea Dios, la magia, consultar adivinos, la astrología, pedirle a cualquier tipo de imagen o estatua, jurar por otro que no sea Dios, hacer actos de adoración para aparentar, pedirle a Mahoma, etc.<sup>1</sup>

Otra de las representaciones religiosas predominantes dentro de la nación Egiptia es la Iglesia católica copta. Según las estimaciones oficiales, la Iglesia copta constituye la minoría religiosa más grande dentro de esta nación. Es una de las Iglesias orientales católicas *sui iuris* de rito alejandrino, que forma parte del grupo de Iglesias autónomas que aceptan la autoridad del papa y que pertenecen a la Iglesia católica.

Históricamente los coptos católicos proceden de un cisma de la Iglesia copta, concentrándose principalmente en el alto Egipto. Este grupo religioso ha tenido muchos conflictos durante el período de expansión del Islam. Todo es producto de la lucha por alcanzar la supremacía dentro de la nación egipcia, por este motivo se han originado manifestaciones violentas de los feligreses de ambos bandos religiosos, causando la pérdida de vidas humanas. Hubo períodos de reconciliación que se extendieron durante varios años, aunque esto no quiere decir que se olvidaron las discrepancias sino que fueron momentos de tolerancia dentro de la nación. En los últimos cinco años se perdió el equilibrio que los hacía permanecer en paz, debido a los más radicales de cada grupo.

De forma general, podemos decir que el Islam es incompatible con el Cristianismo y esto es lo que hace posible la descompresión de muchos de estos feligreses por sus modos de vida.

---

<sup>1</sup> At-Tamimi (2003).

La presencia de los cristianos en Egipto se remonta a mediados del siglo I y llegó a ser cuna del gran monacato cristiano en el siglo III y IV, esparcido en gran parte del desierto egipcio siglos antes de la invasión musulmana. La presencia anacoreta fue asfixiada hasta desaparecer por el insistente ataque de los mahometanos.

Los coptos pudieron sobrevivir hasta finales del siglo XIX, que con la llegada de los misioneros católicos, pudieron levantar escuelas y seminarios con los cuales pudieron recomponer su identidad cultural, formando uno de los grupos religiosos más fuertes dentro de la nación egipcia. De ahí viene el freno para evitar su expansión por el país, por parte de los islámicos. Es en aquella región donde los fundamentalistas han crecido, incluso con apoyo oficial en la época de Anuar el Sadat, y han multiplicado sus ataques para obligarles a convertirse al Islam.

La Constitución egipcia garantiza la libertad religiosa y de conciencia, pero esa misma Constitución consagra el principio de que el islam tiene categoría de religión estatal y que la ley islámica es la fuente fundamental del sistema legal. Esto hace posible que las políticas favorezcan a un sector y coloque trabas para el desarrollo de otro.

Desde un punto de vista religioso, cada Iglesia tiene sus propios miembros que tienen libertad de culto. En el caso particular de los cristianos, según las fuentes consultadas, están integrados a la sociedad y sus ceremonias se realizan con respeto a las normas establecidas.

Los enfrentamientos sectarios son vistos con preocupación por el Gobierno egipcio, que se esfuerza para sustituir el odio, la desconfianza y la violencia por una cultura de coexistencia y tolerancia. Esta corriente musulmana fundamentalista condiciona fuertemente la vida social y política de la nación egipcia.

El peligro para los cristianos no proviene solamente de las instituciones oficiales las cuales abogan por la igualdad respetando las diferencias, y que en la práctica no lo llevan a cabo, sino también de la expansión del fundamentalismo islámico en la sociedad egipcia.

El Islam es a la vez política y religión, sin posibilidad de separación. La fuerte influencia que éste ejerce sobre la vida de los ciudadanos es notoria, ya que en todos los medios existentes podemos encontrarnos con su doctrina tratando de encontrar más seguidores.

Es decir que, se ve normal el cambio de los coptos al Islam y no de los islamcos al Cristianismo. Un cristiano recibe todos los apoyos posibles para su conversión al Islam, se producen por motivos laborales y sociales, como obtener el divorcio. Por el contrario, los musulmanes que se convierten al cristianismo deben vivir en clandestinidad para

evitar el rechazo social de sus familias, incluso la posibilidad de morir asesinados. Por esta razón a los islamitas se les acusó de terroristas.

Uno de los ejemplos más comunes es que un cristiano no puede ser presidente en esta nación. Dentro del gobierno la representación es muy poca. A los cristianos no se les permite ser alcaldes de ciudades o aldeas. No existe una representación justa en el poder político. Cuando hay elecciones es una lucha donde los cristianos tienen las de perder, porque cada diez personas, hay una sola que es cristiana y se sienten presionados a la hora de ejercer el voto. Esta es la razón por la que el presidente siempre nombra de cuatro a siete cristianos como miembros de la asamblea para que tengan una voz en la misma. En el sector administrativo del gobierno, el personal no es elegido, sino nombrado y por consiguiente también se dan puestos a los cristianos, aunque simbólicos.

## **Conclusiones**

La importancia del fenómeno religioso en la contemporaneidad es algo verdaderamente asombroso ya que ha atraído a muchos especialistas de diferentes ciencias. Estas reflexiones no han hecho más que aclarar el carácter verdadero de esta religión y los lazos que la unen con el hombre.

La religión como comportamiento social ha sido considerada por algunos contemporáneos como factor de integración, cohesión, conservación de la realidad social, etc. También la religión se interpreta como un factor no funcional en el sistema social, fuente de desintegración y de cambio y esto puede considerarse tanto positivo como negativo, en dependencia de la perspectiva ideológica; en cambio, otros admiten que la religión posee una dinámica del todo propia, que se impone a la realidad social en cuanto es capaz de diferenciarla, modificarla y estimularla.

Por todo lo antes expresado en la actualidad se ve el deterioro de las relaciones entre cristianos e islamitas. Una cosa es la mayoría política y otra la religiosa. La política es contingente, puede cambiar con una elección, está ligada a las personas. Las religiones, sin embargo, son más permanentes: no se cambian fácilmente. El verdadero problema es el uso instrumental de la religión con fines políticos, no respetando los códigos morales y éticos establecidos en los dogmas religiosos.

En los países de amplia mayoría islámica las relaciones entre musulmanes y cristianos no han sido fáciles. La Constitución egipcia

proclama la igualdad de todos los ciudadanos ante la ley, sin distinciones de lengua, raza o religión. Otra cosa es la interpretación que le pueden dar los ciudadanos por separado.

Como respuesta a toda esta problemática debería reiniciarse el diálogo entre ambos representantes de estos grupos religiosos con los representantes del gobierno, para así eliminar o al menos mejorar la situación actual.

### **Bibliografía**

- Weber, Max. *Economía y sociedad*. México: Fondo de cultura económica, 1997, cap. 5.
- Milanesi, Giancarlo; Bajzek, Soez. *Sociología de la religión*. Alcalá, España: CCS, 1993.
- Ritzer, George. *Teoría sociológica clásica*.
- Colectivo de autores. *Enciclopedia Internacional de las ciencias sociales*. Tomo 4.
- Berger, Peter. *Para una Teoría Sociológica de la Religión*. Barcelona: Kairos, 1993.
- Sojov, A. D. *Las Raíces de la Religión*. La Habana: Ciencias Sociales, 1972.
- Tokarev, Serquei. *Las Historia de la Religión*. URSS: Editorial Progreso, 1990.
- Kelle. Kvalson, V. *La Religión*. La Habana: Política, 1965.
- "La Gaceta de la Iglesia", *Zenit*. 13 de septiembre de 2011.

### **Referencias de Internet**

- [http://mercaba.org/NOTICIAS/Fides/situacion\\_cristianos\\_islam.htm](http://mercaba.org/NOTICIAS/Fides/situacion_cristianos_islam.htm)
- <http://en.wikipedia.org/wiki/cristianismovsislam.htm>